

ざいます。いろいろな面で海外に流出をする荷扱いの原因となっているんではないかということです、私どもから見ると、せつかくいろいろなチャレンスがありながら、行政の対応が非常におくれてしまつて、そのため、特に近隣の港、香港あるいは高雄、シンガポール、こういうところに、日本に来るものが逃げてしまつていて。場合によつては、東南アジア全体を考えていきますと、東南アジアの中での競争に負けてしまつているんではないか、こういうふうに思います。

国土交通省はシステムに関しては無料でございました。ところが、財務省は、NACCISでなければ、これは有料でした。厚生労働省もNACCISで有料。農林水産省もNACCISを使用して有料。経済産業省は無料。法務省もなしということです。あらゆる点で、料金を取ること、取らないも、他のアジアの諸国等々に比べて手続がおくれていた。

そのときに考えますのは、当然、ある費用を投下するわけでございますから、それなりの効果が出てないといけないということなので、仕事量をいかに減らすかということもかなり重要視した投資をやつってきたということがあります。

当然そういうことも考えられていると思うんですですが、これは局長さんにお聞きしたいんですねけれども、現在のシステムからどれだけ変わつて、どういうところを工夫されて今度の新しいシステムに変わるのでか。そのためにはどのぐらいの金額を予

いと思っております。
また、コストの点でございますが、例えばEDIシステムでございますけれども、具体的な効果としては、申請者側、民間の方が申請されるわけでございますが、その効果といたしまして、例えば、外国航路を扱っております船社とか船舶代理店が行う港湾管理者に対します行政手続に限つてみまして、EDIを使うことによって時間が短縮されますが、その時間短縮効果を金額に換算いたしますと、年間約二億円のコストが

それの一つの原因として、今まででは港湾荷扱いの時間が、土日休みなどか、あるいは朝八時から夕方五時までとか、非常に制限されてきたということがありますし、もう一つは、私たちの国のシステムとして、書類上の審査の手続が非常に複雑であるというふうにお聞きをしております。

ところ NACCSに加盟しているものとしているものの、それぞれの格差がやはりあって、それが統一できなかつた。

それが大きな原因だと思いますけれども、今回は全部それを統一しまして、システムの使用料をすべて無料にやつとできた、これはワンストップで

定して効果としての金額をおおよそどのくらい見ておられるのか、その辺、わかれればお聞きしたいと思います。

削減されるというふうに試算しております。一方、行政側の効果、いわゆる港湾管理者の方の効果でございますが、行政手続が電子化されまして、そのことによりまして、船会社とか船舶代理店等に対するサービスのレベルを低下させることなく、今までは一つの港の中に複数の受付窓口を

私も昔、大蔵委員会のときに、それこそ二十数年前から、税関の通関検査が非常に時間がかかるという話を何回も申し上げて、大分合理化されてきたんですが、一方では、当時の運輸側の港湾の手続が同じようにかかる。あと、検疫がございます。それから保税という措置もあるわけですからけれども、それぞれに非常に手間がかかるし、書類はみんな違うという話がございまして、この辺を非常に気にしていたんですけど、ようやく、こういう問題を一気に解決しようということで、今回の法律で提案になつたところです。

サービスができるということで、大きな前進だと
思つて、これも随分かかつたんですけれども、各
省庁の御納得を得てやつと法案としてワンストップ
サービスができるようになつたというのが大き
な要因だと私は思つております。

それから、港の方ですけれども、今おっしゃい
ましたように、日本は、通常、船が着いてから荷
おろしするのに二日から三日かかりました。他国
は全部二十四時間以内です。それも大きな原因
で、今回は二十四時間オーブンということも改め
てするようになりましたので、そういうものももう

したいろいろな手続関係につきまして整理統合を図るという事前の検討を行いました。

港湾のEDIシステムでございますが、実は平成八年度から、主要な港湾管理者とともに行政手続き類の現状調査を行いまして、手続の簡素化や迅速化に努めてまいったところでございます。

例えて申し上げますと、港湾管理者ごとに実は様式が異なつておりますし、船が着く係留施設の使用許可申請書につきましても申請項目数というものが非常に多くございました。港湾管理者ではさまざまでございまして、例えはある管理者では五

設けて対応しておりますものを、窓口を一本化することができるようになります。

例えば、先ほどお話をございました神戸港でございますが、このEDIシステムを使うことによりまして、今まで三ヵ所の受付窓口がございまして対応していたわけでございますが、これを一ヵ所に絞り込む、そういうスリム化を行うことができます。

そのようなことが日本のすべての港にわたってこれから達成されしていくんだろうというふうに考えておりまして、利用者側あるいは行政側とともにそ

この辺で、何でおくれていたのかということも含めて、それから次は、改定の目的をどういう位置づけに、どこまでをねらつてやるのかというとをお聞き申し上げたいと思います。

〇玉置委員 実は私は、ある企業におりましたときは、合理化とシステム設計と両方やつてきました。そのときに、要するに、システム設計するうになつた。言葉で言えばそういうことでござります。

十数項目、ある管理者では三十数項目、そのように非常にさまざまございました。その申請項目に数の削減、簡素化を図る、そういうことによつて、全国統一の標準仕様をいたしまして、三十二項目に絞るというふうにしております。

港湾の手続一つとっても、今申し上げまし
たがつたこと、それから、各役所の所管によって手
続方法がばらばらであったということ、そして、
今、玉置委員がおつしやった時間的な制約があつ
て二十四時間オーバンでない、これも大きな原因
だと思います。

ならば、全部の仕事を見直して、その仕事が要るのか要らないのかというようなチェックをしながら、要らないものはどんどん省いていった。そして主なところだけを残して、同じくいろいろな部署等の調査をしながら、ずっと横並びで見ていくんですね。

して、申請者が行政手続に係る申請項目の二重の入力を從来しておりますが、その必要がなくなるよう配慮をしておることでございます。このよき利用実績というものを踏まえまして、今後も港湾管理者の手続等について、さらに手続の簡素化やシステムの改良に努めてまいります。

して、申請者が行政手続に係る申請項目の二重の
入力を従来しておりますが、その必要がなくなる
ような配慮をしておるところでございます。
このような利用実績というものを踏まえまして
て、今後も港湾管理者の手続等について、さらに
手続の簡素化やシステムの改良に努めてまいりた

れこそ二・五倍ぐらいというような感じで、圧倒的に差があるという感じなんです。

私からすると、今あるところにお金だけかければ当然高くなるんですね。人も減らして手続を簡素化するならば、要らない人を全部違うところへ配置して、ある年齢になつたら退職してもらうと

—

か。 いうようなことを考えていかなければいけないと
思うんですが、そういう面で、人的な面からいって
た変化というのはどういうふうに変わっていくの

うに行われているのか。というのは、従来、営業時間が短く規制されていたということ自体が組合が絡んだ話だったと思うんですけれども、二十四時間に将来できるのか、あるいは、すぐにそういうことをを目指してやつておられるのか。それから人的な配置の変更、その辺をどういうふうにされるのかというのをちょっと聞きたいと思います。

○金澤政府参考人 申請手続を利用していただきまます船舶代理店、あるいは、それを使いまして荷役作業等を行つていただきます港湾の荷役の業界の方々、いずれにいたしましても、日本の港といふものの効率を上げていく、そうしないと諸外国の港に太刀打ちできない、ひいては日本の貨物が逃げていく、こういう危機感は深刻な問題としてとらえていただいております。

例えば、港湾の荷役の業界でございますが、平成十三年の暮れの労使の交渉におきまして、日本の港、それまでは土日お休みということでしたら、年間三百六十四日、正月はお休みざいましたが、年間三百六十四日、ということございますが、年間三百六十四日、

二十四時間フルオープnするという決定を労使協定として結んでいただきました。そのことによりまして、昨年一昨年正月にも荷役が行われまして、コンテナ船の荷役等、十分行われております。

このように、民間の企業の方々、一生懸命やつていただきておりますし、また、先ほど一つの例として申し上げましたが、神戸港では、もちろん組合との話し合いの結果でございますけれども、神戸港の三カ所ありました窓口を一カ所に絞り込むことができまして、それまでは三カ所で四十四名だったと思いますけれども、の人間が作業をやつておりましたが、そのうち約十名を削減す。

聞きしたいと思います

る。もちろん、削減すると申しましても違う仕事に振り向けているわけでございますけれども、そういうことが達成されてきている、このようなことも港湾管理者の中に進んできております。

○金澤政府参考人 我が国の臨海部と申しますのは港湾の整備というようなことが一つの中心課題となつておりまして、日本の高度経済成長を支えた工場地帯というのが主要な利用用途としてございました。

御指摘のよう、近年、産業構造が転換していく中で、生産工場の海外への移転とか企業間の事業統合等によりまして、臨海部に低・未利用地が顕在化しております。このような臨海部の低・未利用地の利用転換を進めまして、臨海部という立地特性といいますか、例えば、海に開かれていて海上アクセスがありますとか、いろいろな特性がございますが、そういう特性を生かして新しい用途に必要となる再開発というものが進められようとしております。

その中でも、先生御指摘のように、いろいろなところで、いわゆる、民間の企業の方はもちろんでございますが、それぞれの地域の住民、NPOの方々、さまざまな主体が、この臨海部の土地空

間を利用して新しい生活のため生産のための、あるいは交通のための新しい用途に変換して

いこうという動きが出てきております。

り必要になつてまいりまして、例えば臨海部でござりますと、公共的な道路網が薄いとかいろいろ

なことがありますけれども、そういう公共施設の整備が課題の一つになつております。

一方、昨年六月に、そういうことを契機とした
しまして、都市再生特別措置法という法律ができ

ました。政令指定されました都市再生緊急整備地域というものが出てまいりましたが、その中で目

城より下りたところに、まことに、おじいちゃんが、その口で見
ておりますと、約四割が臨海部を含む地域となつて
ござります。へい、ながら、その口で、民間事業者

ております。しかしながら、その中で民間事業者がいろいろな計画をおつくりになるというか構

想が進められておりまして、そのようなものを私ども、ヒアリングといいますかお聞きするに、実

は港の空間を再開発して、例えば、今まででは工場

の専用的な空間だつたけれども、一般の市民が海

の専用的な空間だったけれども、一般的の市民が海を楽しんだり、あるいは港にアクセスして散策したり、憩いもしたいといった計画があるんだけれども、そういう港の係留施設をつくるとか、なればなほ、港のまわりの環境整備とか、そういうのをやっていくこと

の専用的な空間だつたけれども、一般的の市民が海を楽しんだり、あるいは港にアksesして散策をしたい、憩いもしたいといった計画があるんだけれども、そういう港の係留施設をつくるとか、あるいは遊歩道をつくるとか緑地をつくるとかということがこの法律の中に位置づけられていないわ

私ども、そういうことをとらえまして、そういうふうに港湾の施設について本法の対象に実はなつて、なかつたわけでございますが、このたび、そういう契機等を踏まえまして、新しい法律の対象に港湾施設を位置づけていただきまして、皆さん方の御期待にぜひ沿いたいというふうに思つて、いるわけでございます。

具体的には、都市再生特別措置法におきます公共施設に港湾施設を追加していただきまして、土木法に基づきますいわゆる認定事業者が、港湾管理業者にかわつて、みずから事業と一体的にそういう港湾施設を整備する際に、特別の措置といふ形として無利子貸し付けを行うということを考えて、いるようなことでございます。

○玉置委員 ありがとうございます。
では、次のメンバーに入れかわります。

○河合委員長 大谷信盛君。

ざいます。
引き続きまして、空港整備法の一部改正をす

法律案について御質問をさせていただきたく思ひます。

その前に、今、新聞報道一面に三月二十日から載つておりますように、イラク戦争が始まりま

て、我が国におきましても、国内テロ対策といふものが十分本制が整つてゐるのかといふ声をよく

聞きます。国土交通省におきましては、まずは空港の保安体制についての点検を行ないます。

港の保安体制といふものが今現状体制で力不足なのかな、そんな心配、質問も市民の皆さんから多かった。二つ目つづいて、大東、つづいて

けておりますか。その辺について大臣してお
りやつていただいているものとは思いますが、更

度確認の意味で御質問させていただきたく思います。

す。

○鷹國務大臣 大谷議員の御指摘のように、今、

大変空港問題、特にテロ対策等々、あらゆるところで空港の話が出てまいります。まして、恥ずかしい話ですけれども、成田からホノルルまで、どこからどう通つたかわからない、チケットも持たない人が日本からホノルルまで行つたという事例が出てまいりました。これほど空港体制を厳重にしているにもかかわらず、たつた一人の人間が、どこからどう入つて、座席もない、バスポートは期限切れ、航空券も持たないで飛行機に座れたということ自体が奇々怪々であるという話が出たんですけれども、奇々怪々の前に、なぜこれほど嚴重にいるのにそういう盲点があつたのか、これは大反省とともに、調査をしております。

一般的の空港に関しては、平成十三年の九月

十一日の同時多発テロ以来、日本の航空体制の検査といふものは、フェーズI、フェーズII、フェーズEとありますけれども、そのフェーズEにして、厳重な警戒態勢をとつております。

けれども、それだけで万全というわけではありませんで、今までは空港で金属探知機による荷物検査をしておりましたけれども、これは金属探知機だけではなくてエックス線が必要であるということで、エックス線の探知機も導入いたしました。それも臨時でいたしましたけれども、今は、どの空港にそれが入つているというには発言は差し控えさせていただきたいと思いますけれども、エックス線の探知機も導入いたしました。

また、要注意が出来まして、人間の検査だけではなくて、貨物輸送を特に注意しろという世界的に指令が出ておりまして、これはカーゴですけれども、あらゆる点で荷物に対して、特にアメリカとの行き来の荷物に関しては厳重に、搭載する荷物の不審な貨物の有無というのに重点を置くようにしております。大体、荷物はシールが張つてあって、中が検査して間違いないというので、すつと通つておりましたけれども、これが一番要注意のではないかなという思いがあるのですが、

の、今まで手薄であった、これをもつと厳重にとることで、特に今は警戒の強化を貨物の輸送事業者に対して指導している現状でございます。

また、予算面では、平成十五年度予算、皆さんに通していただいたおかげで、平成十三年に比べまして三割増の約四十億円をこの警備の費用に充てさせていただきました。そのため、コックピットへの扉の改裝、これを全部準備して、客席側から容易にあかないようにするということも厳重にしております。

このように、空港保安体制を現場レベルで徹底するように、昨年の十月以降、主要空港における保安対策の実施状況に関する特別監察というのを行つておりますので、万般怠りなくをと思いますけれども、一〇〇%という自信はございませんけれども、現段階でできる限り、最高レベルの保安体制を今しいているところでございます。

○大谷委員 わかりました。

これまで終わりではなく、さらにエックス線の探知機をふやしていく、人的な資源を活用してテロを防いでいくというもの、さらにさらに努力をしていくということが続いていくんだというふうに思いますが、ぜひともそこら辺はしっかりと、これはセキュリティー、保安上の課題がございまして、大臣の方から一般的に内容を知らせられないので、大臣の方から一般的に内容を知らせられないところがあるのは重々承知でございますのでも、もう信じて頑張つていただくしかないというふうに思います。

その頑張つていくときに、今の航空法で見ますと、これは例えば、空港の利用者の出入りの持ち物チック等々を含めた保安体制というものは、

エアライン、航空会社の負担のもとになされておりまして、一体どこに責任があるのか。要は、国の責任は何なのか、空港の責任は何なのか、航空会社あるいは空港管理者等の関係者と連携しながら、引き続き航空保安対策に万全を期してまいりたいと考えております。

○大谷委員 わかりました。

例え、エックス線は全空港の全部をかえていく、そういう基準をつくったとしたら、どこがどんなふうにしてお金を工面していくのかとかいう強化ということで、国家組織として新たな国土安全保障省という組織をつくって、空港のみならず、あらゆるセキュリティー対策を一元化して、航空会社が一義的な責任を持つておりますが、この責任においてこれをやるという体制に切りかえました。ヨーロッパにおきましては、空港管理者がこれを行うことが一般でございます。それで、また我が国に戻りまして、そういう意味で、我が国は、航空法におきまして、航空会社が一義的な責任を持つて危険なものを持ち込ませないというような規定を置いて、そういう意味では、航空会社が一義的な責任を帯びて保安対策を行つておりますが、国いたしましても、航空保安の重要性にかんがみまして、航空保安対策に対する政策の企画立案は当然行うものでなければ、具体的に航空保安措置を実施する航空会社を指導する一方で、先ほど大臣が御答弁されましたとおり、検査機器の導入に対する二分の一の補助であるとか、あるいは検査業務費、人件費でござりますけれども、そういった経費に対する二分の一の負担というものを国が実施しているところでございます。

そういうことで、我が国は、現行法制度のもとでも十分航空保安対策を責任を持って行つてきておりますけれども、今後とも、航空会社あるいは空港管理者等の関係者と連携しながら、引き続き航空保安対策に万全を期してまいりたいと考えております。

○大谷委員 わかりました。

その辺についてはいかがお考えでしようか。

○洞政府参考人 お答え申し上げます。

航空保安体制の責任というのはどこにあるかといたことはつきましては、我が国は、旅客を安全に輸送する責務を有する航空会社が一義的な責任を負っています。

アメリカにおきましても、同時多発テロ以前は航空会社が一義的な責任を持つておりました。同

時多発テロ以降、アメリカは、航空の保安体制の強化ということで、国家組織として新たな国土安

全保障省という組織をつくって、空港のみならず、あらゆるセキュリティー対策を一元化して、

国が責任においてこれをやるという体制に切りかえました。ヨーロッパにおきましては、空港管理

者がこれを行うことが一般でございます。

それで、また我が国に戻りまして、そういう意

味で、我が国は、航空法におきまして、航空会社

が一義的な責任を持つて危険なものを持ち込ませないというような規定を置いて、そういう意味では、航空会社が一義的な責任を帯びて保安対策を行つておりますが、国いたしましても、航空保安の重要性にかんがみまして、航空保安対

策に対する政策の企画立案は当然行うもので

すけれども、具体的に航空保安措置を実施する航空会社を指導する一方で、先ほど大臣が御答弁されましたとおり、検査機器の導入に対する二分の一の補助であるとか、あるいは検査業務費、人件費でござりますけれども、そういった経費に対する二

分の一の負担というものを国が実施しているところでございます。

またさらに、先ほど大臣が申し上げましたとおり、貨物につきましても一定のルールというものを決めて、例えば二十四時間以上留置して、そこ

に爆弾が仕掛けられていないかどうかというのをちゃんとチェックする、あるいは一見の客について荷物をあけて中身を検査するとか、いろいろ細かい要領というものを関係の事業者等あるいは空港管理者等々と決めて、いろいろの措置をしてい

るところでございます。

さらに、諸外国の状況等を見ながら、さらに必

要な措置あるいは対策が必要でないかどうかとい

うことについて、常に国際的な機関との連携も図

りながら、常時空港をウォッチしながら必要な措

置を講じていきたないと考えております。

○大谷委員 わかりました。セキュリティーのこ

とでございますので、なかなか公表しにくいと思

いますが、しっかりと、日本は日本のやり方で、

アメリカやヨーロッパに引けをとらないぐらいの厳しい形でもつて今テロ対策の保安質というものを高めているというふうに認識をさせていただきますので、ぜひともこれからも引き続き、国民を代表して、どうぞよろしくお願ひしたいというふうに思います。

せていただきたいというふうに思うんです。
今回の法案の前に、まず、去年で空港整備の第

七次の長期計画というものが切れまして、さあ八次があるのかというとそうではなくして、今国会

の前半で議論をさせていただきました社会資本の重点整備法というところで、十一の局が一緒になってこれからのがランドデザインをつくつていくんだという大臣のお考えのもとに、新しい手法がとられていくことになりましたが、その中で、空港はどのように整備をされていく方向性にあるのか、それをまず大臣にお伺いしたいというふうに思います。

○扇国務大臣 大谷議員といつかお話し合いをさせていただいたと思ひますけれども、アジアの空港はほとんど大型化しております。

ラルンプールでは四千メートル級が一本、シンガポールのチャンギが四千メートル級二本、タイの

ハンゴンが三千七百メートル級が二本、韓国の中川は、港も三千八百メートル級が二本、韓国の中川は、言うまでもなく三千七百五十メートルが二本、やがて四千二百メートル級をあと一本つくる。あらゆるところが、こういう国際空港と名のつくところはほとんど、四千メートル級に近い滑走路が二本あるという大型化をしております。そのことによつて、離発着あるいは旅客の乗降客数が大変ふえております。

そして、今、小泉内閣で観光客の倍増計画をしようと、言つておりますけれども、日本の国際競争力から見ますと、成田もあるいは関空も、そして、やがてできるであろう中部も、どの程度お客様がふえるだろうか、すべからく日本が整備しな

ければ、全部アジアにとられてしまって、ハブ空港たり得ないというのが今の私どもの危機感でございます。

○扇国務大臣 でしようか。
今まで、なぜこんなに高い離発着

あつて、方針は私が決めていくというふうにおつしやつておりますが、この中でも、大都市拠点空

港の整備、国際拠点空港の民営化によって、これはコストダウンでもあり、効率化を高めていくと

いうことで方向性が出ておつて、それと沿つた形で進んでいくという答弁だつたというふうに思う

整備整備、ハードの部分がいつも先行しております。

ますので、配置的見地に立つた空港整備はもうそろそろ終わりにしようということは、第七次でも

言わせておりましたし、この答申でも言わせております。既存の空港の質を高めていくということ

がうたわっていて、その質というのはいろいろな意味があつて、さつきの航空需要を高めるための

コストということもあるのかなというふうに思つておるんですが、一つだけ、せつかくでございま

すので、局長でお願いをしたいんですが、一般空港の中で、既存空港の十分な活用を中心とする質

的充実に重点を移行というのは、今までがどうで、この質的重點化というのはどんなところを指

しているのかを教えていただけたらというふうに思っています。

○洞政府参考人 お答え申し上げます。

いますけれども、今、先生が引用されました昨年の暮れの交通政策審議会の航空分科会におきまし

て、一般空港については、事業中の空港を加えると配置的な側面からの整備は概成した、今後は、

従来の量的な拡大から、ハード、ソフトの組み合
わせや既存空港の十分な活用を中心とする質的充

実際に重点を移していく必要があるとされていくところでございます。と同時に、透明性の向上等の

観点から、滑走路延長等の新規事業については国が整備の指針を明示する、あるいは、構想、計画

す。
○洞政府参考人 おつしやるとおりでございま
なのか、それとも、双方方向をつけなさいよと言つ
ているのか、それとも、つけたいところは言つて
きなさいよという方針なのか、どういう方向なの
か、ちょっと教えていただけますか。

二千メーター以上の滑走路の五十三空港のうち四十六の空港について、今 ILS が一ヵ所ついでいます。ほとんどの空港は、先生御指摘のとおり、一方向だけでございます。残る七空港は ILS 等がまだついておりません。これは、物理的につけられないというような、そういう事情の空港もございます。

それから 双方向化 和ともに 今街 二井寺
れないところにもできるだけつけていくよう努
力しますし、一つの方向だけじゃなくて、双方か
ら離発着する飛行場につきましては、その費用対
効果というものを見ながら、できるだけ双方向化
をしていくということが必要だと思っております。
双方向化が今なされているのは五空港でございま
す。ということで、双方向化をやつていきたいと
思います。

大半の空港というのはカテゴリーIでほとんどもう就航率が九九%ぐらいまで達していて、ほとんど問題はクリアするわけでござりますけれども、空港によつては、気象条件等、特にILSは霧等の視界が悪くなつたときに効果を發揮するわけですから、カテゴリーIではなかなか機能できない空港というのもございます。そういう空港につきましては、まさしく、これがカテゴリーIIIになりますと、費用等も大変高くなつてしまりますし、そういう意味では、投資効果等を十分勘案しながら、必要に応じてさらに高質化というものを図つていくということでござります。

○大谷委員 わかりました。カテゴリーIIIで就航率が高まるところと一で済んでしまうところがあるということで、状況に応じてということだけうふうに思います。

この就航率、欠航をなくすということが大きな

大きな中心になるかというふうに思うんですが、その上の全体の考え方は、さっきも言いましたように、航空運送の確実性、時刻どおりに着くなど

いう横田空域の削減といいますか、米軍との調整というものがぜひとも不可欠でございまして、こういうものについても取り組むこととしてございまます。

あるいは、訓練空域と国内の航空路とのリアルタイムでの弾力的な調整を実施して、できるだけ

効率的に空域を使つていく等々のいろいろな工夫

をして、安全かつ定時性の高い航空機の運航を確保することとしてござります。

なお、先生、最初の、イギリスの例を御指摘に

なつて、管制の能力との関係で民営化の話をされ
ミソニナレジ、いつのまにか生じる

ましたけれども、いわゆる空港の効率性といいま
すか空港管制の効率性というものは、一概に比較

するのにはなかなか難しいのでござりますけれど

も空港の例えは空域の状況環境制約上の状況あるいは日本のよう非常に重量の重たい大

型機の割合が、要するにジャンボの割合が非常に

多い。羽田等を見ますと大半が大きな飛行機でござりますけれども、イギリス等では大型機の割合

は三割、四割ということで、まあヨーロッパは非

常に低い。そういうことになりますと、上下の飛行機の間隔が近づくと、非常事態で、一時的につけておきたい。

行機の間隔なんかも非常に短くて渋むわけですか
ら、勢い、はける量、処理できる量も異なつてま

あります。

東京羽田の場合を見てみましても、また東京の上空、住宅地の上を通るというわけにはいきま

せんので、どうしても海上を通るということに

なつてきますと、そこの海上のルートの上の、要するに制御といいますかコントローラをつなぎや

いけないということで、アメリカのように両方の

滑走路からそれぞれ飛び立つて左右に散っていく

よろこな
こうじう飛行力ができるは非常に効率は
上がるわけですけれども、日本は、いかんせん、

そういうことは環境制約上等からできません。

といふことで、それいろいろな事情がそ
れぞれ空港の事情等々によつて異なるわけ

でござりますので、業務の効率性そのものを各国

間で比較するというのはなかなか難しいと思っております。

卷之三

○菅(義)委員長代理 一川保夫君。

一川委員 では、引き続き、この二つの法案に関連して質問させていただきたいと思います。

まず最初に、港湾施策といいますか、今回の法律のバックグラウンドデータ的なところの政府の基本的な考え方を確認しておきたいと思います。

先ほど来、国際拠点空港なんかについても、大臣の見解では、他の国際拠点空港に比べると日本の国際空港は非常に立ちおくれてきているという認識がございますというお話をございました。かねてからそういうお話をございましたけれども、一方で、港湾というものに着目してみますと、これまた物すごく立ちおくれていてるな、飛行場以上に立ちおくれているなという感じがするわけです。

しかし、特にアジア地域の近年のいろいろな経済社会の変化というの中、なかなか日本の港湾というものが、物流あるいはいろいろな輸送という施策の中では十分機能を果たしていないのではないかという心配をするわけすけれども、長いものがあるというふうに思います。

今回のこういった法律の一部改正の背景として、我が国のこういう港湾施策というんですか、こういうものを、当面、どういうところに目標を置いて取り組もうとしているのかというところが、ちょっと余りはつきりしないなという感じがするわけです。

今国会でも、社会資本整備の重点計画なるものをこれから目指して、いろいろなものを総合的に集中的に整備しようということだと思いますけれども、特に、こういった長期的な見通しの中で、港湾施策というものを、成果を重視する、アウトカムを重視するというふうな言い方をしておりますけれども、こういうものをどのあたりに目標を置いて整備をしようとしているのか、ますそのあたりをお聞かせ願いたいと思います。

○鷹國務大臣 今、一川議員がおつしやいました

ように、どこに重点を置いて、どう方向づけをしていくのかということで、今まで、港湾が空港とともにアシアの中でもおくれているというのは、斯くて、改めて日本の港湾の劣化といいますか、諸外国に比べておくれているということが新聞紙上でも発表されました。

五つ申し上げたいと思います。

港湾施策という、私たちは港湾をどうしていくかという今の一川議員のお話で、まず一つは、スーパー中枢港湾の育成による国際競争力の強化と国民生活の質の向上、これが一点でございます。

二点目は、国際物流拠点の機能強化等による産業競争力の向上、これが二つ目でございます。安心な地域づくり、これを重点にしたい。

三つ目には、リサイクルポートの形成等によって循環型社会の構築など環境問題への対応、これが三点目でございます。

今申し上げました五つが、今後、港湾の施策の

重点課題として取り組んでいきたいというのが目標でございます。

○一川委員 現状の認識のもとでの、これから港

湾施策を推進するに当たっての課題というのは、今大臣がおつしやったとおり、五つぐらいに整理するということであれば、そういう見方があろうと思ふんです。

課題は課題として非常に、それはそ

れで私も同感するわけすけれども、では、その

課題を打開していくかにして施策を実行に移していく

くかという一つの目標というものをどのあたりに置くかということが非常に大事ではないかと思う

んです。

それは、いろいろな具体的な施策にまたつな

がっていくんだろうと思いますけれども、要は、港湾管理者とそれから港湾を利用している方々、そしてまた、それをいろいろな面で行政的に指導

している国サイド、そういうふた行政側と港湾管理者それから利用者、そういうものがお互いに現状認識、その課題を共通しながら、しっかりと協力し合つて施策を開拓するということに尽きるわけです。

そういういろいろなハード的な、ソフト的な施策の連携なり、いろいろな関連する行政との連携というのは、口で言えば簡単なことなんだけれども、しかし、現実問題としては、そういうものが十分乗り越えてこれなくて、今日そういう課題が残っているんだろうと思いますけれども、これまでの反省を込めて、何かもつとしつかりとした決意のもとに方向づけをしていかないと、私はますます立ちおくれてしまうのではないかと思いますので、再度そのあたりを大臣からお話を願いたいと思います。

○扇國務大臣 時間がおありでしようから、今諸外国とどれくらいおくれているかというのを省略させていただきます。もう新聞紙上に発表されたとおりで、日本の港湾の、今、世界的な、あるいはアジアでの地位、だけでも劣化しているというのを言ふまでありません。

そのため、我々は、我が国の港湾につきまして、こうして御論議いただいておりますけれども、貨物が港を出ることが可能になるまで三日程度というのは、先ほど、私は玉置議員のお話にも論議の中で申し上げましたけれども、コストを一つとつてみましても、台湾の高雄港、韓国の釜山港に比べて、港湾の料金、これが大体一、二割高でございます、現段階では。そういうもので、港

湾のコストを含めたサービスの水準が近隣のアジアの港に對して、高くて悪い、これではどうにもならないわけでございまして、そういう意味で、私たちとは、相対的な地位を低下させている原因となるのは、非常に大事ではないかと思う

ふうに思います。

しかし、基本的に、相當、港湾施策の中で課題となつておりますハード、ソフト面のいろいろ

な問題点を乗り越えるということは大変なことだ一環として、今回の法律改正でのEDIシステムの導入ということも図られているんだろうというふうに思います。

○一川委員 そういうふうに思いますので、関係者の引き継ぎの努力をお願いするしかないわけです。

一方、当面、いろいろな具体的な手続等の中であつた施設を官民一体でしようということで、ハード面においては、国際コンテナの貨物の流通

かなかそういうことは対応してもらえないんだとか、なかなか臨機応変な対応をしていただけないというようなことを含めて、大変、税関なり入国関係あるいは検疫問題等々について、CIQの体制、そいつたものが十分整っていないのではないかというような見方があるわけですねども、こういうものに対する対応というのは、今どうなっていますか。

○金澤政府参考人 CIQとの港湾行政の連携についてお尋ねでございます。

我が国の港湾の輸出入とか港湾関連手続のワンストップサービス化につきまして先ほど来御説明申し上げておりますが、港湾の二十四時間フルオーブン化、そういうソフト面の施策を進める上で、CIQ等の関係行政機関との連携が非常に重要でございます。

このため、CIQ官庁と私ども国土交通省の連携協力体制を一層強化していくという意味を含めまして、平成十三年の九月に、CIQ省庁及び国土交通省の中で海事局、港湾局、航空局でござりますけれども、それの次長、審議官級で構成いたします空港・港湾に関するCIQTT、TというのはトランスポートのTでございますけれども、連絡調整会議というものを設置しておりますので、頻繁に協議を重ねておるところでございます。

とりわけ、喫緊の課題でございました輸出入、港湾関連手続のワンストップサービス化、きょうの法案の内容でもございますが、その推進につきましては、CIQ官庁を含めまして関係省で輸出入・港湾手続関連府省連絡会議というものを設置しておりまして、港湾局といたしましては、こうした場をフルに活用させていただきまして、関係省庁に対しまして、例えばワンストップ化の早期実現をお願いし、その実行について努めてまいりました。その成果の一端が、きょうの法案として実つてきておるわけでございます。

今後とも、そういう港湾行政の推進に当たりましては、物流の合理化というようなこともございまますし、昨今、いわゆるニューヨークのテロ事件

以来、港湾の危機管理というような問題もござります。そういう意味も含めまして、いわゆるC.I.Q.関係省庁との連携はますます重要になってくると思っておりますので、綿密に連携を進めてまいりたいと思っております。

○**扇国務大臣** 今、関係省庁と申しました省庁は、法務省、財務省、厚生労働省、農林水産省、国土省、以上でございます。

○**一川委員** 関係する省庁も非常に多いということで、そういう連絡調整会議等を活用しながら、国民の皆さん方のいろいろな期待にしつかりとま

応についてお尋ねがございましたが、先生御指摘のとおり、我が国の港湾施設につきましても、その多くは高度経済成長の始まりました一九六〇年代以降に整備されております。二〇一〇年ごろから相次いで設計上の耐用年数を迎えて、更新投資が増大するということが見込まれております。

また、そういうこともありまして、平成十三年秋に、すべての重要港湾、百二十八港ございますが、その中で約三千カ所ぐらいいの施設を対象に実態調査を行いました。早急に維持修繕工事が必要な港湾施設を有する港湾が、その中、約半数の六十四港もありますなど、施設の老朽化がだんだん深刻な状態になりつつあることが判明しております。

一方、国や地方を通じまして、今後ますます財政事情が厳しくなると思いますし、必要な施設を新たにつくっていくというだけではなくて、真に必要な機能の維持や増強等を進めるといった、いわば既存のものを大切に使ってできる、だけ長もちさせていく、あるいは既存のものを改良して長も

聞いておりますように、やはりこういった港湾施設が正常に機能するように、そういう施設を常に管理しておくということは非常に大事なことでございます。

先ほどもちよつと言いましたように、日本は非常に災害の起こりやすい国でありますし、非常に海が荒れるケースが多いわけでございますので、そういう面では、通常の公共施設に比べて港湾施設というのは、非常に目に見えない水面下のところでとんでもない現象が起こっている危険性というの là ありますから、やはり、新しい技術開発も当然いろいろな面で進歩していると思いますけれども、そういうことにも配慮しながら、しっかりととした対応をお願い申し上げたいと思いま

応についてお尋ねがございましたが、先生御指摘のとおり、我が国の港湾施設につきましても、その多くは高度経済成長の始まりました一九六〇年代以降に整備されております。二〇一〇年ころから相次いで設計上の耐用年数を迎えて、更新投資が増大するということが見込まれております。

また、そういうこともありまして、平成十三年秋に、すべての重要港湾、百二十八港ございますが、その中で約三千カ所ぐらいの施設を対象に実態調査を行いました。早急に維持修繕工事が必要な港湾施設を有する港湾が、その中、約半数の六十四港もありますなど、施設の老朽化がだんだん深刻な状態になりつつあることが判明しております。

一方、国や地方を通じまして、今後ますます財政事情が厳しくなると思いますし、必要な施設を新たにつくっていくだけではなくて、真に必要な機能の維持や増強等を進めるといった、いわば既存のものを大切に使ってできるだけ長もちさせていく、あるいは既存のものを改良して長もちさせていく、そういう発想が重要なふうに考えております。長期政策の中でも、そういう視点を大事にしていきたいと思っております。

このため、国と港湾管理者、我が国の公共施設は国が直轄で整備しておるものと港湾管理者が整備しておるものとのざいますが、相互に協力して、そういう港湾施設が劣化をする前に、日常的に維持点検をしつかりし、予防的な措置がこれるよう、施設の劣化状況等の把握に努めてまいりたいと思つております。そして、適時適切に維持工事あるいは改良工事を実施してまいりたい。改良工事ということも含めまして、施設の延命化を図り、有効に施設が使えるように、長もちさせるように、そういう体制を組んでしつかりやってまいりたいと思っております。-

○一川委員 特にアジア地域を眺めますと、港湾施設を利用しての物資の輸出入というのは、もうほとんど二〇〇%に近いものがあるというふうに思つております。

聞いておりますように、やはりこういった港湾施設が正常に機能するように、そういう施設を常に管理しておくということは非常に大事なことです」とあります。

先ほどもちよつと言いましたように、日本は非常に災害の起こりやすい国でありますし、非常に海が荒れるケースが多いわけでござりますので、そういう面では、通常の公共施設に比べて港湾施設というのは、非常に目に見えない水面下のところとどんでもない現象が起こっている危険性というのにはありますから、やはり、新しい技術開発も当然いろいろな面で進歩していると思いますけれども、そういうことにも配慮しながら、しっかりととした対応をお願い申し上げたいと思います。

そこで、今回のこの法律改正の中で、一つ確認しておきたいのは、港湾のEDIシステムというものを、国土交通大臣がそれを設置して管理するという一つの流れになつております。これは、港湾管理者というものがありながら、直接、大臣といふというか国土交通省がこのシステムにかかわっていくという理由ですね、その考え方を、ひとつ基本的なところをお聞かせ願いたいのと、それから、もう既に独自に港湾管理者がそういうシステムを試行的にやつているところもあるというふうに聞いておりますけれども、そういうものとの整合性といいますか、そういうものはどういうふうな形になるのか、そのあたりをお聞かせ願いたいと思います。

○金澤政府参考人 お答え申し上げます。

港湾のEDIシステムは、港湾管理者の業務にかかる手続を迅速かつ的確に処理することとともに、港湾管理者ごとに異なつております様式の統一化というものを推進するための電子情報処理システムでございますが、我が国港湾の国際競争力の強化、あるいは広域的でかつ総合的な観点、そういうことから、国土交通大臣が設置し管理をするということとしているところでございます。

具体的には、港湾EDIシステムは、国際競争

向上させるものでございまして、国の責務でございます我が国港湾の国際競争力の強化、そういう面で非常に重要な不可欠な施策の一つであるといふことが適切であるというふうに考えております。

また、新総合物流施策大綱など政府レベルの決定などおきまして、平成十五年度のできるだけ早い時期にいわゆる通関情報処理システム、いわゆる財務省のSea-NACCISと言つておりますが、そういうシステムあるいは港湾EDIシステム、そういうシステムを相互に接続、連携しましてワンストップサービス化を実現することとされておりますが、その一翼を担つておりますEDIシステムについても、円滑に設置、管理して、各システムとの接続、連携を実現することが國の責務として求められているというふうに思つております。

さらに申し上げますと、港湾EDIシステムを利用し行われる手続の様式につきまして、従来、港湾管理者が個別の条例等にむだねて設置していたわけでございますが、そのようなことは、他の国機関との業務にかかる手續とのリンクストップサービス化の推進というのがこれからどんどん必要になつてしまひますし、そういうものの実現とか、国際標準への対応ということも必要になつてしまひます。そういうことを考えました場合に、やはり国が統一的に定めることが適当であるというふうに考えて、国が設置し管理するということにいたしました。もちろん港湾管理者とよく協議をして、港湾管理者の御同意を得てこのシステムを推進してきたところでございます。

また、先生からお話をございました、これまで港湾管理者がつくつてはいた独自システムがむだになるんではないかというお話をございますが、港湾管理者が独自にそれぞれのシステムを、大体、大きな港、七大港と言つておりますけれども、東京港とか横浜港、そのあたりでつくつておりました

四力所ですか、あるというふうにお聞きしましたけれども、こういった地方空港というのは、御案内のとおり、今いろいろな面で経済が低迷している中で、それぞれの空港を抱えている地域の活性化という一つの目玉商品として、地方空港のそういう活性化ということがそれぞれの地域にとって重要な課題になつてゐるというふうに思つてはいるわけですけれども、こういった地方の空港というものをこれからどういう方向づけでいろいろな施策を開拓しようとしておられるのか。当面は空港の新設は行わないというような明確な方針が出されておるような感じもするわけすけれども、それの基本的な施策の考え方についてお聞きしたい、そのように思います。

○**扇国務大臣** 今一川議員がおつしやいましたように、国土交通省としまして、空港行政というもののをどうするかということですけれども、空港の配置的な側面からいいますと、もうほとんど、少なくとも二時間以内に空港に行けるということはすべからく今達成できているというふうに考えております。ただ、地方空港の新設につきましては、おつしやるとおり、離島を除いては抑制するということに決定しております。そういう意味では、従来の量的な拡大から、そういうハード面の施策とソフト面の施策の組み合わせをして、既存の空港の十分な活用を、質的な充実を図つて行きたいというのが大きな空港政策の基本でござります。

具体的には、今一川議員がおつしやいますように、利用者にとって利便性や使いやすい空港をつくるにはどうしていくのかということが、施設の整備等のハード面の施策と、利用方法の改善のソフト面と、ハード、ソフト、両面でございますけれども、これも例を挙げさせていただきますと、就航率の向上あるいは定時性の確保のためのI-SIS、いわゆる計器の着陸システムの高カーテゴリーの設置などということ。

そして二つ目には、空港アクセスについて、施設の整備、これはハード面ですけれども、それと運行頻度の増加、あるいは乗り継ぎの利便性の向上、これはソフト面ですけれども、それを図つていく。

三つ目には、バリアフリー化について、施設の整備、このハードに加えまして、エレベーター等の配置をして、ソフト面で皆さんの方の利用の情報あるいは介助体制の充実を図つていきたい。

四つ目には、国際線につきましてもC-IQ施設の整備、これはさつき申しましたようにハード面ですけれども、今度はC-IQの人員面等の体制の充実ということで、これはソフト面として図つていただきたい。

以上のような四つを基本的に今後努力して、現存の空港の利便性をより図つていきたいと思つております。

○一川委員 私の地元の石川県は、滑り込みで能登空港というのを新設していただきまして、ことしオープンするという予定になつております。ただし、先ほど来話題がありますように、ハード的なものはでき上がつたけれども、では、本当に飛行機が飛んでくれるかなということを考えると、日本のこういった経済の動向というものをちょっとと甘く見たといえば甘く見たのかもしれませんけれども、非常に心配な面があるわけです。しかし、石川県は、独自に何か搭乗率保証制度というものを導入しながら、航空会社と折衝して何とか便数をふやそうということで努力しているわけですが、さりますけれども、こういった地方空港のいろいろなこれから整備にかかわつて、先ほど来話題が出ていますように、何か費用負担が、だんだん地方の負担がふえてくるのではないかといふような懸念もいろいろと今してはいるわけでございますし、またいろいろな路線を確保する面でもそれぞれの地域は大変御苦労されているというふうな感じも見受けられます。

そういうことに対する国としての何かサポートがあつてもよろしいんじゃないかなという感じも

も、二十五億円、一挙にゼロからふえることは大

きな負担だと思うんですね。
第二種空港の場合、これは基本的に国が設置するという位置づけになつてゐるわけですし、それから、施設を基本施設にするということで、逆に地方に負担がいくというのも、周りから見たら非常におかしいんじゃないかなということを最初から感じております。基本施設であるなら、やはり国の責任できちんと設置をすべきじゃないか、従来どおりきちんとやるべきじゃないかということだと思いますね。ですから、今おっしゃつた理由由といふのは、どうも後でくつつけたような理由のようになつか聞こえないということを率直に申し上げておきたいと思います。

ることが有効であるというふうに考えられるに至

また、都市計画上の規制緩和といったしまして

んですが、商業、業務、居住、研究系の土地利用

また、都市再生緊急整備地域に指定されました千葉蘇我臨海地域などにおきまして、これまで地域で検討されてきました計画に基づいて事業化の検討が進展しておりますが、当該事業の実施のためにには港湾施設の整備というものが不可欠であるということが判明してまいりまして、所要の法改

は、既存市街地の外縁部の中でも、都市再生特別地区という特別の都市計画が可能となつたことと、それから、それを含めまして、幾つかの事業の実施に必要な都市計画の提案を民間事業者ができるというような措置が昨年の特別措置法によつて講じられております。

を進めるほか、総合スポーツ公園を建設するというような計画になつております。
加えて、こういう川鉄の遊休地を千葉市の副都心として育成、整備、活性化を図るということになつてゐるわけですが、そこで、この蘇我特別地区に関連して幾つか質問をしたいと思います。

正を行なうというものです。どこが対象になつてゐるかということではございませんが、申し上げましたように、千葉の蘇我地域、それにもう一つ検討対象としておりますのは、堺港の地域といふものがございます。それから、支援措置でございますが、港湾の施

い支援措置が税制上も財政金融上も行われている上に、今回の法案で対象もさらに拡大し、新たな金融支援を追加するということになつてゐるわけですね。

初の、国の方は都市再構築事業となつておりますけれども、千葉市を事業主体とするこの千葉市蘇我臨海部、都市再生総合整備事業ですか、この最終年度までの総事業費はどのぐらいで、国費はどうのぐらいになるのか、国がどういうぐあいにつかんでいらっしゃるのか、お聞きしたいと思いまして

経費の負担を地方自治体の方へ移す一方で、関空の第二期や、あるいは中部国際空港その他一部地方空港などは、そのまま事業は継続しているわけですね。ですから、こうしたやり方ではなく、必要な地方空港の利便向上、安全対策にこそ重点を移していくということを要求しますし、次の港湾法等の質問に移りたいと思います。

○大森委員 これは、二つの地区は既に都市再生緊急整備地域に指定されているわけですが、この整備地域における都市計画法上等の規制緩和あるいは税制上、財政上、金融上の支援措置、これをごく簡潔に御説明をいただけますか。

最初にひつくりしたのは、この都市再生緊急整備地域の網の中に、旧川崎製鉄の千葉製鉄所の東工場跡地の大部分がその中にそつくり入っちゃうわけですね。

川鉄は、御存じのように、日本钢管と四月一日、統合をしたわけですが、この東工場、溶鉱炉、コークス炉、圧延工場などがありますけれど

○澤井政府参考人 御指摘の都市再生総合整備事業による支援でございますが、平成十一年度からスタートしておりますので、おおむね十年間を予定しております。おおむね十年間でどのくらいの支援あるいは事業費になるかということは今のところ確定しておりませんが、これまで、平成十一年

今回の法改正案の中で、都市再生特別措置法の改正で、港湾施設整備を支援の対象とすることになりますけれども、去年この法律はできて、一齊に緊急整備地域がそれぞれ指定されたわけです。が、今回、対象を追加するということにした理由と、それから今回の法改正、どういう支援措置が加わるのか、三つ目は対象地域がどこを最初予定されているのか。三点お聞きしたいと思います。

○澤井政府参考人 まず、金融支援措置でござりますが、都市再生緊急整備地域におきます拠点的なプロジェクトとして国土交通大臣の認定を受けた事業につきまして、事業の実施に伴い必要となる街路等の公共施設を民間事業者が整備する場合に、費用の一部を無利子貸し付けをする。それから、事業に要する費用の一部につきまして、出資、社債等の取得を通じた資金の供給をする。また、事業に対する融資の一部について債務保証す

も、設備廃棄を行つて、西工場の最新鋭工場に生産の主力を移す。その後の東工場が地域指定になつてゐるわけですね。

もう一つびっくりしましたのは、既にいろいろ工事がやられているわけですね。今回の法案はもちらん今審議しているところですし、都市再生特措法の方も具体的にこれはまだ発動しているわけじやないですね。ところが、工事はどんどん進んでいるということで、聞いてみましたら、これ

度から先年度の十四年度まで、事業費ベースで十七億六千九百万ほど、国費がそのうち六億一千二百万の支援をしているところでござります。

○大森委員 千葉市を事業主体とする蘇我特定地区の事業、これは例えば千葉市においては千葉市議会において、国と県で約四百二十億円、千葉市で四百九十億円、こういう規模で説明をされてい

るわけですね。それから、一般に報道等では、基础设施整備だけで一千億円以上かかるのではないか、

後、都市再生特別措置法の第五条の規定によりまして、これまで二回にわたりまして政令指定されました四十四の都市再生緊急整備地域、その面積の約四割が臨海部を含む地域であることが判明いたしました。臨海部における都市の再生によりまして、同法の枠組みを用いて臨海部低・未利用地の利用転換を行いまして、港湾の高度利用を図

る等が可能となつております。
税制上の優遇措置といったしましては、平成十五年度の税制改正によりまして、先ほど申し上げました大臣の認定を受けた事業者、それから、当該事業が実施される地域における従前地権者に対して、土地の取得、譲渡、建物の建設、取得、保有に関する課税について、登録免許税の税率の軽減、あるいは不動産取得税の課税標準の特例などが講じられております。

平成十三年の十月に、千葉市がこの蘇我特定地区整備計画。これは千葉市自身が主体となつたそういう事業も重ねて計画して発表しているわけですね。再生法の整備地域を含む二百二十七ヘクタールが平成十一年からの国の都市再生総合整備事業の対象地区に指定されている。これは蘇我特定地区と言いますけれども、この事業が既に執行される。だから工事がどんどん進んでいるというわけです。

私がお聞きしたのは、今、幾つかの国の法律上
ね。
千葉市の事業がどういう規模の事業なのか。国の
認識がもし十七億円という程度ということであれ
ば、これは大変な問題ではないかと思うのです
ですから、今現に国の方で指定している整備地
域、あるいはそれ以前の都市再生総合整備事業、
それと重ねて指定されている地域で行われている

とで据えているんじやないですか。本当にこれはもう至り尽くせりという大サービスがやられてると思うんですよ。

これはもう都市再生じゃなくて、税金による川鉄再生ということになるんじやないですか。

○澤井政府参考人 私ども当該地域を支援申し上げておりますのは、あくまでも、今後の広い範囲での都市再生の起爆剤とするためという観点でございます。個別に、本件地区について川鉄云々といいうお話をございましたが、一方で、私どもの承知しておりますのは、街路用地の一部、あるいは先ほど御指摘の公園用地の一部、これを逆に、川鉄用地であつたものを無償で提供しているという公に図つているという事態もあると承知しております。

いずれにいたしましても、私どもいたしましては、この地域の防災機能の向上、あるいは商業、業務機能の向上ということが、当該地域を含む背後地全体の都市再生に大変効果があるという観点で支援をしたいと考えておるところでござります。

○大森委員 川鉄の無償提供というのもわざか二十四へクタールですよ。全体から見れば、本当にごく一部ですよ。その程度のことではござしからやいけないと思うんですね。

問題は、こういう形で本当に住民のための都市再生になるのか、一番重要な問題だと私は思うんですね。この点で、例えばこの周辺ではこれまでにも千葉駅西口再開発あるいは中央港の地区区画整理事業といろいろ、同様な手法でやられているわけですね。ところが、今もうそれが惨たんたる状況になつてゐるわけですね。千葉駅西口再開発、十数年前に計画されたわけですけれども、千葉市の玄関口でありながらいま

だに空き地、空きビルだけということで、廃墟の町とも言われているような状況です。それから中央港地区の区画整理事業についても、ここも、第三の幕張副都心ということを目指してスタートしたわけなんですねけれども、これも更地のまま。

三十四の地権者のうち、ビルを建てる予定、予定だけでもわずか三社しかない、惨たんたる状況に今なつてゐるわけですね。

この川鉄の場合、蘇我地区の場合、土地区画整理による造成後の商業地域に既に、誘致企業として大型店舗等が進出を予定しております。敷地面積十七万平米、店舗面積で約十万平米というよう

に、確かにその地域自体は一定の活性化がなされるかもしれない。しかし、それが地域経済に及ぼす影響によって、逆に周辺が空洞化、地域商店街の荒廃、都市の破壊、そういうものにつながつていく危険性が極めて強いと思うんですね。

こういう点で、既に御承知のように、東京都心部では二〇〇三年問題、オフィス等々の、バブルの水準のとき以上にどんどん出されるということが逆に周辺の大変な空洞化をもたらしているといふ深刻な事態をもたらしているわけでありますか

なお、都市再生特別措置法に基づきますさまざま金融支援につきましては、まだその具体的な内容は固まつておりますので、今後の議論だと考えております。

○和泉政府参考人 お答え申し上げます。産業構造の変容等に対応しまして発生しています、御指摘の重厚長大産業を始めとします低・未利用地につきましては、鉄道、道路、港湾などの交通基盤の状況や周辺の土地利用の状況など、おのの立地特性に応じまして、御指摘のように十分検討しながら、当該地域の潜在力を最大限生かした利用がなされることが必要だと考えております。その内容としましては、例えば商業、業務、住宅などの都市開発の実施のほか、物流機能の高度化、産業機能の高度化等が想定されると思います。

都市再生緊急整備地域につきましては、現在、指定済み四十四地域のうち十四地域が臨海部を含む地域でございますが、当該地域の都市開発の実施に当たりましては、臨海部という地域の特性をどうするかという問題は、やはり戦前戦後を通じて一世紀以上、もう長い期間を通じて形成されてきた問題だと思います。ですから、はつきり言えることは、拙速に走つては絶対にならないと

この間、確かにそういう日本経済を引っ張つていく牽引車の役割を果たした地域、今回の蘇我地区もそうですし、私の住んでいる神奈川県の京浜

臨海部もそうです。こういうところについてでは、この間、それこそそういう牽引車になつた力の源泉は、やはり国、地方自治体挙げて、もう行政上の手厚い支援をしてきた、そのことが大きな力の源泉になつてきたと思うんですね。ですから、そういう立地企業の社会的責任、これを小手先の還元じゃなくて、きちんと社会的責任を果たさせるということと、これは国民的議論をきち

んと重ねて、拙速に走つてはならないという基本的な立場が必要ではないかと思います。そこで、私ももう時間も参りましたので、せつかり再生本部からもお越しいただいていますので再生本部からと、できれば国交大臣としてはその辺どのようにお考えになるのか、お答えを聞いて私の質問を終わりたいと思います。

○和泉政府参考人 お答え申し上げます。

産業構造の変容等に対応しまして発生しています、御指摘の重厚長大産業を始めとします低・未利用地につきましては、鉄道、道路、港湾などの交通基盤の状況や周辺の土地利用の状況など、おのの立地特性に応じまして、御指摘のように十分検討しながら、当該地域の潜在力を最大限生かした利用がなされることが必要だと考えております。その内容としましては、例えば商業、業務、住宅などの都市開発の実施のほか、物流機能の高度化、産業機能の高度化等が想定されると思います。

都市再生緊急整備地域につきましては、現在、指定済み四十四地域のうち十四地域が臨海部を含む地域でございますが、当該地域の都市開発の実施に当たりましては、臨海部という地域の特性を

生かしながら、その魅力が十分引き出せるよう

に、地域整備方針におきまして、親水空間の確保とか水辺環境の配慮なども含めながら、今後進め

ます。その内容としましては、例えば商業、業務、住宅などの都市開発の実施のほか、物流機能の高度化、産業機能の高度化等が想定されると思

います。

都市再生緊急整備地域につきましては、現在、指定済み四十四地域のうち十四地域が臨海部を含む地域でございますが、当該地域の都市開発の実

施に当たりましては、臨海部という地域の特性を

生かしながら、その魅力が十分引き出せるよう

に、地域整備方針におきまして、親水空間の確保

とか水辺環境の配慮なども含めながら、今後進め

ます。その内容としましては、例えば商業、業務、住宅などの都市開発の実施のほか、物流機能の高度化、産業機能の高度化等が想定されると思

います。

○河合委員長 原陽子君。

○原委員 社会民主党の原陽子です。よろしくお願いします。

きょう、最後の質疑になりますが、前回の道路に関する質疑のときに、特別会計というかお金の面から質問をさせていただいて非常に勉強になること多かつたので、今回のこの二法案も特別会計、お金の面から御質問をさせていただきたいと

思います。

今回の法案の中身を見ますと、港湾整備事業の定義の幅と空港整備事業の定義の幅を広げて、それとの特別会計で面倒を見る事業の幅を広げてまいりたいと考えております。

以上でございます。

○扇国務大臣 今大森議員がいろいろおっしゃいましたけれども、少なくとも災害時の広域な防災拠点として、また支援物資等の中継基地、あるいは

は避難の場所等々で、千葉県から要望されたものは、この間、それこそそういう牽引車になつた力の源泉は、やはり國、地方自治体挙げて、もう行政上の手厚い支援をしてきた、そのことが大きさの力の源泉になつてきたと思うんですね。では、千葉県民の重要な拠点になるんだということでは、大変意義なことである。また、民間が、も含めて、新たな開発がされるということに対し、だつてもわずか三社しかない、惨たんたる状況に今なつてゐるわけですね。

このように、特別会計予算の使い道を広げたという法改正になるのだと思います。

で、財政投融資から借り入れているお金の総額はどれくらいですかということを事前に教えていたんだから、その総額が九千五百億円から九千七百億円の間を行つたり来たりしているということを教えていただきました。

新規の地方空港建設というものを中止はしたものの、今つくっている中の神戸空港や静岡空港など、地方財政を逼迫させることが指摘されるような地方空港はまだあります。地方の財政が破綻をすれば、国が手を差し伸べなくてはならない場合も出てくるわけでありまして、特に、静岡空港については、この委員会でも何度も質問させていただいているんですが、こうした財政状況の中です、静岡空港は用地すら確保できていないので、今からでも私はこの静岡空港に関しては中止をすべきではないかと思うのですが、その点のお考えをお願いします。

○洞政府参考人 先生御指摘のとおり、空港整備特別会計は財政投融資資金を借り入れておりますが、これは、東京国際空港の沖合展開事業、環境問題を解決し空港能力を増加させるということです、今、羽田空港を工事しておりますけれども、この沖合展開事業の財源として、当該事業費の範囲内では財投からお金を借りておるというものがござります。ということで、この財投は、ほかの一般空港とかそういうものには回つていかない、こういう性格のものでございます。

それから、静岡空港の件をお尋ねでございますが、静岡空港につきましては、端的に申し上げまして、国土交通省の事業評価制度に基づきまして、静岡空港につきましては、空港の設置者に当たる静岡県が事業の再評価を行う予定でございまして、現在、これに先立ちまして、需要予測の見直しの作業が行われてございまして、需要予測の見直しの作業が行われてございます。私どもは、これに際して、需要予測の精度向上のための需要予測のためのガイドラインというものをつくって、これに基づいて県を指導しているところでございます。

さらに、この需要予測の見直しの後、静岡県

は、事業評価監視委員会というものを開催して事業の再評価を行い、事業の継続の是非等についての判断を行つてございます。その上で、国土交通省に報告をするという段取りになるわけでございます。

国土交通省といたしましては、こういう静岡県の報告を踏まえまして、本当に必要とされる公共事業を重点的かつ迅速に進めていく基本方針のもとに、静岡空港に対するこういう補助金の継続的是非というのも判断していきたいと考えております。

○原委員 ありがとうございます。
もう一点、空港の特別会計のことに関して質問させてください。

ふうに考えております。

○原委員 ありがとうございます。

○原委員 ありがとうございます。
もう一点御質問させていただきます。

理費に公債償還費を加えた額を賄えている港はございません。

○原委員 ありがとうございます。

○原委員 ありがとうございます。
もう一点御質問させていたいたいと思うんで

すが、今度は、平成十年度に財團法人國際臨海開發研究センターが策定した報告書の日本における港湾管理運営のところにもやはり厳しい財政状況が報告をされていまして、さまざま理由は書かれています。

○原委員 ありがとうございます。
またこれも数値で教えていただきたいんです

が、このように地方自治体の一般財源から償還させられている港湾管理者、自治体となつていても

は幾つあるかということを、また数値でお願いします。何自治体あるかということをお願いします。

○原委員 ありがとうございます。
またこれも数値で教えていただきたいんです

が、このように地方自治体の一般財源から償還させられている港湾管理者、自治体となつていても

は幾つあるかということを、また数値でお願いします。

○原委員 ありがとうございます。

○原委員 ありがとうございます。
もう一点御質問させていたいたいと思うんで

すが、今度は、平成十年度に財團法人國際臨海開發研究センターが策定した報告書の日本における港湾管理運営のところにもやはり厳しい財政状況が報告をされていまして、さまざま理由は書かれています。

○原委員 ありがとうございます。
またこれも数値で教えていただきたいんです

が、このように地方自治体の一般財源から償還させられている港湾管理者、自治体となつていても

は幾つあるかということを、また数値でお願いします。

○原委員 ありがとうございます。
またこれも数値で教えていただきたいんです

が、このように地方自治体の一般財源から償還させられている港湾管理者、自治体となつていても

この理由をいたしましては、歳出面で、港湾の場合には、いわゆる他の施設に比べて多額の建設費を要する防波堤とか航路というものがござりますが、これらはすべて非収益施設でございます、収益がない施設でございます。こういう収益のない施設に、非常に多額の費用がかかる。そして、なおかつ、港湾の場合には、戦後、船舶の大型化がどんどん進みました関係もありまして、港湾工事の大水深化とか大規模化によりまして、費用そのものも増大してきているということが一点あります。それから、歳入面では、公共性を保つという必要がございますので、そういう理由によりまして、港湾施設の使用料というのも取ることができることになつておりますが、収支相償うような水準というふうには設定をそもそもされておりません、ちょっとと詳しく御説明しないとなかなか御理解賜れないと思いますが。

収も発生いたします。また、港湾管理者におきましては、いろいろな事業者が経済活動をしておられます。船会社、倉庫会社、航運会社、さまざまですが、そういう事業者が経済活動をさせておりまして、いわゆる法人事業税とか住民税等の税収も発生しております。また、これらに加えまして、さらに、港湾利用によりまして、物流の活性化によつてもたらされますいわゆる経済効用が地して、そこで産業活動を行う、それによつていうもののがございます。いわゆる港に工場が立地する、雇用が発生し、経済活性化が起るというふうなことがございます。そういうことの波及効果も相当大きゅうござります。

そういうことで、港湾管理者は、このような経済波及効果も見込みまして、地方自治体の全体的な収支の上から相当な効果があるというように判断いたしまして、港湾の経営を行つてゐるとい

は用して○富の九のていまだないま○原た本化けでいは要望あ

第3回 国務大臣　すべてを変えてきたから長期計画本を一本にしたんだと思います。それを通して、ただいて、残念ながら反対をされましたけれども、私は、これこそが改革の第一歩であると思ふので、原議員は、御審議の中できちんと質問を終わりたいと思います。

委員　ありがとうございます。
ただ、前回の法改正のときには、事業自体は一括されたけれども会計は別途別途残っているので、お金の面からも全体的に見直してあるような改革を進めていたいと思うのです。
させていただきて、質問を終ります。

のであります。実際に、港湾施設整備に申請しようとしているのは、都市整備公団が川崎製鉄の遊休地を大規模に開発する千葉市蘇我地区、新日鐵の遊休地を開発する大阪府堺市などであり、鉄鋼大手企業に、都市再生の名で、国民の税金による手厚い支援を実施するものとなっています。こうした露骨な大企業優遇の支援は、到底容認できるものではありません。

次に、空港整備法の一部を改正する法律案についてです。

本法案により、航空機が夜間や濃霧などの悪天候の中でも安全に着陸できるように、照明施設やILS設備を空港整備の不可欠な施設と位置づけ、附帯施設から基本施設に格上げするなど、安全運航を確保する部分については、反対するものではありません。

しかしながら、今回の法改正では、地方空港の

そもそも施設使用料を取ることはできるんです
が、それで賄う範囲というものを見定しているの
は、いわゆる港湾管理者が日常港湾の管理をやつ
て、船舶をどこそこの岸壁に着けなさいとか、そ
れこそ先ほども御説明しましたように、入港届を
受け付けるとかそういう管理、それから、見回り
点検を少しだけ、清掃、そのような日常的な管理
というものについてそういう使用料を充てるとい
うようなことが見合いになつております。しかし
ながら、いわゆる建設コストについては、これを
そのままの形で賄うということを想定しております。
その使用料で賄うということを想定しております。
ん。

收支状況報告書というのは港湾管理者の直接的
な収支だけを実はとらえておりまして、一方、地
方自治体の全体的な収支という面でこれをとらえ
直しますとまた異なる側面が見えてまいります。
具体的に申し上げますと、まず港湾の整備とか
維持管理に係る経費につきましては、収支賄われ
ないというようなことがございまして、実は地方
交付税の措置がなされております。また、船舶が
入港することによって、特別譲与税やコンテ
ナの扱いなんかに関しましては、固定資産税の税

○原委員 私、今回、この法律を勉強するのに、この予算というか特定財源の観点から少し勉強をしてみたところですが、理解するのはとても、特定財源は勉強すればするほどわからなくなつてきちやうところもたくさんあつて、ただ、一つ思ったことは、やはり仕組みとしては道路のときととてもよく似ているなということを感じました。

午前中の議論を聞いていて私が思つたことは、予算のばらまきをする範囲を新しくするのではないかと、予算と事業の範囲と国、地方の役割分担を直して、整理し直すべきではないかというような議論がなされたきたんだと、午前中私はそのように感じました。

最後に、ちょっと質問通告をしていないんですねが、扇大臣にお尋ねをさせていただきたいと思います。

道路特定財源のときも同じだったと思うんですが、道路は道路局で、航空局はまた航空局で、今回港湾局は港湾局という考え方で、地方を振り回してきたようなやり方というのをこれから国が意

○河川の整備にいたしました。○河川の整備にいたしました。

合委員長 これより両案を一括して討論に入りました。
瀬古由起子君 論の申し出がありますので、これを許します。
古委員 私は、日本共産党を代表して、港湾法の一部を改正する法律案、空港整備法の一部改正する法律案に対する反対討論を行います。まず、港湾法等の一部を改正する法律案について述べます。
法案にある都市再生特別措置法改正案は、都生に参加するゼネコン、不動産会社、民間ペロツパーなどの利益を保障するため、開発害になる都市計画法等の規制を大幅に緩和自由に事業を行えるように特別措置と民間事への各種の手厚い資金援助や金融支援、税のを行う大企業優遇の法律です。
法案は、この都市再生特別措置法の適用を港設にも広げ、臨海部未利用地の開発をやりやし、遊休地を抱えた大企業の支援を強めるも

○河合委員長 精度アップのためのカタゴリーⅢの整備を地方単独事業に切りかえ、国の負担分を五〇%から四〇%に削減するなど、地方負担をふやすもので、賛成できません。

以上、「二法案に反対すること」を述べ、討論を終ります。(拍手)

○河合委員長 これにて討論は終局いたしました。

○河合委員長 これより両案について順次採決に入ります。

まず、港湾法等の一部を改正する法律案について採決いたします。

本案に賛成の諸君の起立を求めます。

(賛成者起立)

○河合委員長 起立多數。よつて、本案は原案のとおり可決すべきものと決しました。

次に、空港整備法の一部を改正する法律案について採決いたします。

本案に賛成の諸君の起立を求めます。

(賛成者起立)

○河合委員長 起立多數。よつて、本案は原案の

収も発生いたします。また、港湾管理者におきましては、いろいろな事業者が経済活動をしておこ

ま
う
は思
うの
です
が、最
後に
扇大
臣の
お考
えを
お聞
き

のであります。実際に、港湾施設整備に申請しようととしているのは、都市整備公団が川崎製鉄の遊

